El Financiero Sección: Opinión 2023-06-28 02:05:47

327 cm2

Página: 27 \$44,361.17

1/2

La kriptonita (Xóchitl y Lilly) de AMLO

Alejo Sánchez Cano

□ Opine usted: opinion@elfinanciero.com.mx

I peor escenario que le podría pasar al presidente para instaurar su obradorato, es decir, mantener el poder más allá de que termine su sexenio a través de interpósita persona, es que la oposición se presentara unida con la sociedad civil a la elección presidencial con una candidata o candidato con personalidad sui generis, que reúna múltiples atributos para apabullar las fortalezas del tabasqueño y de su corcholata elegida.

Así es, la panista Xóchitl Gálvez gradualmente fue ganando espacios en el ánimo de la gente para llegar a la antesala de la Presidencia. Una posición privilegiada que ni ella creía tener hasta hace unas semanas, cuando empezó a repetirse su nombre en los principales corrillos políticos y sobre todo entre la gente, que no solo la ve con los tamaños para sacar a Morena del poder, sino también para recomponer el rumbo del país y encauzarlo por el camino de la institucionalidad, de la inclusión social y para sacar de la ignorancia y marginación a más de 60 millones de mexicanos.

Tal como ocurre con 'Superman', el superhéroe por antonomasia de los cómics, con la ficticia kriptonita (el antídoto a sus vastos poderes), le está sucediendo a AMLO con Xóchitl, quien por meses evadió diversos cuestionamientos sobre el activismo de la exdelegada de Miguel Hidalgo, hasta llegar a cerrarle las puertas de Palacio Nacional, no obstante existir una orden judicial para que se le permitiera ejercer su derecho de réplica ante diversos infundios pronunciados por el jefe del Ejecutivo federal.

El significado de que una persona sea la Kriptonita de alguien, es que cuando te miran, te desarman hasta hacerte sentir

Y por si fuera poco, también irrumpe en el escenario político la experiodista Lilly Téllez, quien se envuelve en la bandera de la reivindicación de la justicia, al amenazar con llevar a los tribunales a todos aquellos infractores que ostentan cargos públicos en esta administración, empezando con el presidente.

Estas dos belicosas mujeres, juntas o por separado, pueden hacer trastabillar al poderoso proyecto hegemónico que pretende instaurar el totalitarismo en México, porque tienen enormes atributos políticos y personales del que carecen los del oficialismo, como la probidad a toda prueba, una trayectoria política exitosa y un patrimonio construido con base en la cultura del esfuerzo, sobre todo Xóchitl Gálvez, quien, además, no se amedrenta ante nada y no tiene "pelos en la lengua", ya que no le saca a esgrimir elaborados argumentos, incluso con el uso de palabras altisonantes para fijar su posición.

Todos los insultos y mentiras endilgados por el tabasqueño contra la hidalguense, han sido contestados puntualmente y no solo eso, en una actitud medrosa y timorata el presidente López Obrador le impidió entrar a su Palacio Nacional, porque le "hubiera faltado el respeto", como si no fuera él mismo quien demerita la

figura presidencial.

Desde luego, no está limpio de escollos el periplo que seguirán

ambas aspirantes, sobre todo porque buena parte de esos obstáculos los pondrán los mismos dirigentes del PRI, PAN y PRD, quienes tratarán a toda costa de imponer a uno de los suyos como candidato presidencial y con ello a la camarilla que lo apoyan.

Si Lilly Téllez confía en demasía en Marko Cortés, podría decirse que se pasa de ilusa, debido a que hay sobrados ejemplos de actos traicioneros contra militantes distinguidos.

Lo mismo ocurre con Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, que no descansará en conseguir posiciones en el Congreso para seguir disfrutando del fuero y con ello evitar que la justicia lo atrape por sus fechorías.

La fuerza con la que llegan ambas mujeres opositoras al régimen, es precisamente la participación de la sociedad civil en la toma de decisiones de la alianza Va por México, conformada por el PAN, PRI y PRD, además de que el candidato o candidata nominado por ellos, saldrá de un proceso democrático tamizado por una elección primaria y los resultados de las encuestas.

Ello, de suyo, le da de entrada un rango de votos al abanderado presidencial de la oposición de 15 millones de votos, que son los mismos con lo que arrancaría la

Por eso decimos que se le hizo bolas el engrudo al presidente para encumbrar con sus desplantes autoritarios a Xóchitl Gálvez hasta la antesala de la Presidencia de la República.

corcholata nominada por AMLO.

Las 150 mil firmas de apoyo que requieren para pasar la primera etapa, las alcanzan



El Financiero Sección: Opinión 2023-06-28 02:05:47

327 cm2

Página: 27

\$44,361.17

2/2

ambas panistas, Xóchitl y Lilly, sin ningún contratiempo y sin gastar las toneladas de dinero que están haciendo las corcholatas; y luego, pasar por la coladera de las encuestas para llegar a la elección primaria, tampoco representará ningún problema, caso contrario sucedería con los aspirantes tradicionales emanados del PAN, como Santiago Creel o del PRI, como Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, por citar algunos, quienes para subir en las preferencias del electorado, tendrían que abrir la chequera de forma grosera, al tiempo de usar las estructuras partidistas a su favor.

Como escribimos en otra colaboración, la oposición le ganó la agenda pública a AMLO, con el innovador proceso democrático de selección de su candidato y más ahora que emergieron con mayor fuerza Xóchitl y Lilly para buscar la alternancia en el poder en 2024.





Excélsior

Sección: Nacional 2023-06-28 04:02:55

306 cm2

Página: 16 \$18,649.51

51

1/1



Candidatas

Xóchitl se sumó. Oficialmente, Xóchitl Gálvez va es aspirante a la candidatura presidencial de la oposición. Beatriz Paredes también. Ya lo había hecho hace unas semanas Claudia Ruiz Massieu. Igual que Lilly Téllez. Lo dijimos hace un par de semanas: hablar de mujeres que se suman a la contienda, además de histórico, aparecería como algo contraintuitivo y profundamente provocador en un país en el que todavía hace unos meses las propias bancadas de los partidos estaban haciendo hasta lo imposible para "echar atrás" el principio de paridad en las candidaturas partidistas. Junto con la puntera de las corcholatas, Claudia Sheinbaum, México definitivamente está viviendo una nueva era: ellas, esas mujeres que forman parte de esa lista de potenciales candidatas presidenciales. Mujeres todas que significan un cambio en la narrativa y el imaginario político del país. Nunca antes en la democracia mexicana había tantas mujeres buscando ser presidenta. Con posibilidades muy reales de serlo.

¿Por qué importa esto? ¿Por qué es buena idea para México que haya tantas candidatas mujeres?

La participación femenina en la vida política del país ha dado un giro en los últimos años. Desde luego que esto es resultado del trabajo de muchas personas durante este largo, aún inacabado, proceso de configuración de la democracia nacional, pero también de la retroalimentación que ha llegado desde la movilización feminista global que ha encontrado escenarios distintos en varios puntos del planeta. En México, esta participación ha dado un giro, afortunadamente positivo, y las mujeres han escalado cada vez más dentro de los organigramas de la función pública.

Con la elección de **Delfina Gómez** como gobernadora del Estado de México, ya son diez las mujeres al mando de una entidad. Diez mujeres gobernadoras en 2023, en contraste con las nueve que ocuparon este cargo entre 1979 y 2018. El paso es gigante. En el Poder Legislativo, las mujeres también han tenido curva ascendente: en lo que va del siglo XXI, la representación ha dado saltos sobresalientes. En registros de Inmujeres, si en el año 2000 la brecha de género era de 66.4%, para la elección intermedia del 2015, ya era de sólo 9.2. Hace un par de años, gracias a las políticas de paridad impulsadas desde hace casi una década, el Congreso de la Unión se cuenta en paridad. Desde luego esa contabilidad es un triunfo y un aliento, pero no una meta, porque después de eso llega también la revisión del papel que estas mujeres tienen dentro de la operación legislativa.

En la Administración Pública Federal, esta tendencia también dio un vuelco en los últimos cinco años. Si en 2019, según datos del Registro de Servidores Públicos del Gobierno Federal de la SFP, las mujeres ocupaban 48.85% de las plazas en el servicio público, hasta el pasado 15 de junio, ese porcentaje se elevó a 51.05%. Hoy son más mujeres quienes forman parte de la estructura de la APF, y eso tiene tanta lógica cuando observamos la configuración demográfica del país: de los más de 128 millones de habitantes en México, al menos 67 millones somos mujeres, esto es 52% de la población total. Con esta composición, se entiende la importancia del porqué es buena idea que haya tantas mujeres candidatas, como ya hay en la función pública.

México es todavía un país con enormes retos en términos de políticas públicas de género. Más aún tras varias decisiones tomadas durante el actual gobierno. Subrayando, desde luego, el tema de seguridad y acceso a la justicia, la llegada de mujeres a puestos de poder, alimentan el panorama a futuro: más mujeres tomadoras de decisiones, que desde sus perspectivas contribuyen a emparejar el camino de todas, para eso es la paridad, por eso importa. Y eso, en términos de progreso y de crecimiento económico será, sí o sí, una muy buena noticia.



ADDENDUM

Respecto a lo publicado ayer en este mismo espacio, nos aclaran que **Paula García Villegas** no está en el Tercer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito desde hace 9 meses y que desconoce los expedientes y asuntos que se tratan en el mismo.





22:33 344 cm2

Página: 1,4 \$221,416.12

2/3

Sheinbaum se mantiene a la delantera... en redes sociales

¿Qué buscan los seguidores de las corcholatas?

Proceso. Mientras los aspirantes a defender la 4T intentan ganar terreno en redes sociales, la gente busca esto de ellos

Batalla. Las corcholatas de AMLO continúan sus respectivas campañas para tratar de imponerse en las encuestas que realizará el partido

Sonia Pérez

Después de una semana y un día de que las *corcholatas* iniciaron sus recorridos nacionales para llevar los logros de la 4T a distintos puntos de la República mexicana, las redes sociales de los aspirantes muestran un aumento de simpatizantes.

A inicios del mes de junio, Publimetro comenzó a monitorear las redes sociales de los aspirantes a la coordinación del 'Comité de Defensa de la Cuarta Transformación'. Desde entonces, Claudia Sheinbaum, exjefa de Gobierno de la CDMX, es la corcholata que cuenta con más simpatizantes en Instagram, Facebook, Twitter y TikTok.

Mientras que el excanciller comienza a tomar la delantera, posicionándose por enfrente de Ricardo Monreal con cuatro millones 204 mil 390 adeptos, siendo que el senador Monreal cuenta solo con 4 millones 392 mil 778 fans. En cuanto el extitular de la Segob, Adán Augusto López, este se mantiene en cuarto lugar, logrando reunir solo 147 mil 224 nuevos seguidores.



publimetr@





CLAUDIA SHEINBAUM

En el caso de la exjefa de Gobierno de la CDMX, los mexicanos también buscan informarse sobre la confrontación que hubo entre Sheinbaum y la senadora priista Claudia Ruiz Massieu, quien le mandó una indirecta desde la red social de Elon Musk.

Desde un tuit, la senadora Claudia Ruiz Massieu dijo coincidir con la exjefa de Gobierno de la CDMX en que México tendrá a su primera mujer presidenta, aunque no será Sheinbaum la que tome ese puesto.

"Coincido plenamente con @Claudiashein cuando afirma que quien encabezará la Presidencia de la República a partir de 2024 será una mujer. Coincido también en que su nombre será Claudia. Lamento informarle que será Claudia, pero Ruiz Massieu", aseguró la priista.



MARCELO EBRARD

Desde el inicio de los recorridos nacionales, la corcholata que mejor se la ha pasado es el excanciller, pues cientos de simpatizantes y mexicanos han buscado los restaurantes que el aspirante a la coordinación del Comité de Defensa de la 4T ha visitado

"Comiendo con tu carnal" es un proyecto de Marcelo Ebrard que estará realizando a la par de sus recorridos y labores como defensor de la 4T.

Asimismo, el exsecretario de Relaciones Exteriores dijo que esta ruta gastronómica la hace porque "nos permitirá aproximamos a las tradiciones y vida común de la gente, sus recuerdos, su infancia, la adolescencia, la juventud, la familia, los amigos, la vida en sí ante la mesa, un buen taco, una buena sopa, un buen vino, una buena agua fresca... la memoria en el platillo a pedir".



RICARDO MONREAL

En esta semana, los mexicanos que han buscado más información sobre el senador con licencia de Morena también —curiosamente-buscan a Verónica Yvette Hernández, exdiputada local y actual secretaria de Administración de Zacatecas, con quien algún momento el aspirante trabajó en conjunto de la exdiputada Hernández, aunque eso se prestó a diversas interpretaciones: "Ricardo Monreal salió 'muy galán' y un 'goloso' con la exdiputada Verónica Yvette Hemández. Le dijo que cuando la vea se la comerá a besos y lo demás", acusó en un tuit Ana Luisa [@HNoticiasMX].



ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

Quienes buscan al extitular de la Segob, también indagan sobre el presidente López Obrador, ya que comparten mucho en común.

Ambos morenistas son originarios de Tabasco, y a pesar de que Adán comenzó su carrera política con el PRI, en 2014 se incorporó a Morena. Esta 'unión' entre paisanos se nota y Augusto López lo ha dejado muy claro, sobre todo desde que comenzó el proceso interno con rumbo a las elecciones del 2024. Augusto recalcó su apoyo a AMILO en su carta de renuncia para aspirar al Comité de Defensa de la 4T.

"No se lo niego: la estima, el respeto y la admiración que siento por usted, la misma que le profesaban Payambé y Aurora, quienes partieron orgullosos tras verlo dirigiendo a la nación", declaró López Hernández.





LA TURNAN A PUNTOS CONSTITUCIONALES

JESSICA PILAR PÉREZ GUADALAJARA

LFINANCIERO

a propuesta de reforma electoral en materia de paridad del gobernador Enrique Alfaro es vista con reservas entre quienes la aplicarán y por mujeres a quienes impactará.

La reforma considera el criterio poblacional en el reparto de candidaturas al crear un bloque con los 20 municipios más poblados que se ordenaría de mayor a menor de acuerdo con la votación válida obtenida por cada partido político en el proceso electoral anterior.

Después, el listado se divide en dos sub-bloques en los que los partidos políticos y las coaliciones deben postular a dos planillas del mismo género en los cinco primeros municipios.

La consejera del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) Zoad García y la vicepresidente de Hagamos, Valeria Ávila, vieron con reservas la propuesta.

García consideró que no garantiza la participación política de las mujeres en los cinco municipios más poblados, como Guadalajara o Zapopan. El tema, añadió, variará mucho dependiendo la competitividad de cada partido político.

Opinó que los bloques acorde a la población deben ser más reducidos, de entre cinco y seis municipios. "Desde mi apreciación no se garantiza la representación de las mujeres en los cinco municipios con mayor población, los que están ubicados aquí en la zona metropolitana".

Por su parte, Ávila apuntó que la propuesta no es progresiva. "Esta iniciativa nuevamente quiere jugar con la voluntad de las mujeres y nuevamente quiere dejarlas sin gobernar en los 10 municipios más importantes de Jalisco".

En la propuesta del Ejecutivo

estatal el resto de los 105 municipios se dividirá en tres bloques con criterio de competitividad en donde la mitad de las candidaturas debe ser para mujeres.









publimetr⊕

cio OVACIONES

Corrupción es el peor mal de Guatemala, dice candidato

Ciudad de Guatemala.- El candidato progresista Bernardo Arévalo de León, sorpresivo segundo lugar de las elecciones del pasado domingo en Guatemala, asegura que la "batalla contra la corrupción es lo más urgente" por resolver en el país centroamericano y considera como clave para su ascenso electoral a las mujeres y los ióvenes.

"Mientras nosotros no saquemos a los funcionarios corruptos del Estado, Guatemala no podrá pensar en el desarrollo", dijo Arévalo de León a EFE durante una entrevista concedida en su despacho legislativo, ubicado en el centro de la Ciudad de Guatemala.

El candidato de la agrupación política Movimiento Semilla fue la gran sorpresa de los comicios presidenciales del pasado domingo, al colarse a la segunda vuelta electoral, donde enfrentará a la ex primera dama, Sandra Torres Casanova.

Aún invadido por la alegría de los resultados, Arévalo de León afirmó que "el principal reto" si gana la Presidencia del país será "restaurar la confianza de los guatemaltecos por medio de un Gobierno que practique la transparencia y el diálogo".

Arévalo de León y Semilla obtuvieron el 11,8 por ciento de los 5,4 millones de votos emitidos en los comicios, solamente por detrás de Torres Casanova, que sumó un 15,7 por ciento. Las encuestas lo colocaban en un octavo o noveno lugar, con menos de 3 por ciento de intención de voto.

"El rechazo al sistema político corrupto es masivo, pero estaba replegado en una actitud de desesperanza y los corruptos le apostaban a la apatía de la gente", explicó el candidato de 64 años.

Sobre la espalda de Arévalo de León recae el legado de su padre, Juan José Arévalo Bermejo, quien gobernó entre 1945 y 1951 con grandes avances sociales para la población, dando paso a un Gobierno democrático tras décadas de dictaduras.

LA ELECCIÓN DEFINITIVA se

celebrará en agosto próximo donde enfrentará a Sandra Torres.





Ovaciones Sección: Internacional 2023-06-28 05:53:51

248 cm2

Página: 27 \$6,540.81

2/2



El candidato progresista Bernardo Arévalo, quien sorprendió en las elecciones.



Sección: Portada, Principal

2023-06-28 01:39:41 1,725 cm2

Página: 1,26,27

\$72,588.95

DÍA INTERNACIONAL DEL ORGULLO

Una ofensiva ultraconservadora apunta a los LGTBI en el mundo

Una agresiva reacción trata de borrar las conquistas del colectivo

S. BLANCO / A. GARCÍA BAROJA

Madrid

El movimiento LGTBI, que hoy celebra el Día del Orgullo, ha logrado avances en sus derechos en ciertas partes del mundo, pero se enfrenta abora a una ofensiva ultraconservadora que trata de borrar esas conquistas. La reacción es clara en EE UU y varios países de la UE, alentada por una extrema derecha que agita la hostilidad al colectivo. Julia Ehrt, directora de la asociación internacional ILGA, advierte: "Cada vez hay más países que sufren reveses legales y cuya situación jurídica empeora". En América Latina, se abren paso leyes igualitarias pero aumenta la violencia contra los LGTBL En África, el extremismo religioso ha endurecido una represión que ya era severa. PAGINAS 26 A 28

DÍA INTERNACIONAL DEL ORGULLO

El ascenso de la ultraderecha y del discurso de odio en las democracias se suma a una oleada de extremismo religioso que tiene en el punto de mira los avances en derechos del colectivo de homosexuales, bisexuales y trans

Ofensiva global contra las personas LGTBI

SILVIA BLANCO

ANDREA GARCÍA BAROJA, Madrid En los últimos 30 años, 49 de los 193 Estados de la ONU han descriminalizado las relaciones sexuales entre personas del mismo sexo, pero un tercio de los países del mundo todavía tienen leyes que criminalizan al colectivo LGT-BL Estos son algunos datos que

recoge ILGA —Asociación Internacional de lesbianas, gais, bisexuales, trans e intersexuales, compuesta por más de 1.800 organizaciones de más de 160 países— en su base de datos. El mapamundi de los derechos LGTBI es inmenso, desigual y dificil de analizar. "Lo que realmente es nuevo es que cada vez hay más países que sufren reveses legales y cuya situación jurídica empeora. Todavía los hay que avanzan y cambian la legislación y la política en una dirección positiva en lo que respecta a la protección de las personas frente a la discriminación y la violencia. Pero cada vez hay más territorios que retroceden", explica Julia Ehrt, directora ejecutiva de ILGA.





EL PAÍS

EL PAÍS ha hecho un análisis de la situación de las personas LG-TBI en las diferentes regiones del mundo.

EUROPA

La región más segura

Europa sigue siendo una de las regiones donde más segura se puede sentir la comunidad LGT-BL De los 35 países del mundo don de está legalizado el matrimonio homosexual, 20 están en el viejo continente. Aun así, hav sombras, muchas sombras,

Ya lo advertía en 2020 la Agencia Europea para Derechos Fundamentales, que al publicar una de las mayores encuestas -con 140.000 personas consultadasdel continente, señalaba que los promedios europeos "ocultan gigantescas diferencias entre paises, en algunos de los cuales más del 70% de la población LGTBI dice que la sociedad es más tolerante, mientras en otros el 68% dice que lo es menos". La tendencia no cesa: en su último informe anual sobre Europa, ILGA-Europa alertaba en febrero de que 2022 fue el año "más violento en una década para la comunidad LGTBI", donde "el discurso de odio anti-LGT-BI no es cosa solo de líderes marginales o aspirantes a autócratas, sino un problema real con graves consecuencias", destacó la directora ejecutiva de la asociación, Evelyne Paradis.

Un peligroso juego que el año pasado redundó en un ataque contra un bar gay en Oslo que dejó dos muertos, nueve heridos de bala v otros 25 con diversas lesiones. y otro similar en Eslovaguia que causó dos fallecidos más. La semana pasada, la policía austriaca reveló que había detenido a tres presuntos islamistas sospechosos de

planear un atentado contra la marcha del Orgullo en Viena.

> Hungría y Polonia Prohibido hablar

Aunque en la clasificación de IL-GA el peor país para ser gay es, desde 2020, Polonia, Hungria avanza a pasos agigantados para tomar la delantera. La Comisión Europea anunció en julio del año pasado que había decidido llevar ante el Tribunal de Justicia de la UE (TJUE) a Budapest por una ley aprobada por el Gobierno de Viktor Orbán que prohíbe hablar sobre la orientación sexual en escuelas y medios de comunicación lo que, a juicio de Bruselas, "discrimina a personas por su orientación sexual e identidad sexual".

Rusia

Acoso institucional

La comunidad rusa LGTBI primero fue silenciada con la excusa de que la sexualidad de uno debe quedar en casa. Una vez asimilado ese paso, han aparecido amenazas muy recientes aún más graves. El Parlamento ruso tramita un provecto de ley que prohibirá el cambio de sexo a las personas trans, un derecho reconocido por la ONU. Además, el presidente, Vladímir Putin, ha ordenado crear un instituto "para la investigación del comportamiento sexual de la gente LGTBI".

Estados Unidos

Asedio sin precedentes

Un informe hecho público la semana pasada por la Liga Antidifamación cifra en al menos 356 los ataques contra la comunidad LG-TBI entre junio de 2022 y abril de 2023. La cuenta incluye "manifestaciones destinadas a intimidar a organizadores y asistentes a espectáculos drag, amenazas de bomba contra hospitales que ofrecen atención médica para personas LGTBI v un tiroteo masivo que se cobró la vida de cinco personas en un club de Colorado Springs", y cuyo responsable fue condenado el lunes a cadena perpetua. Los derechos de esos colectivos se encuentran bajo un asedio sin precedentes en este país, que no ha parado de crecer desde la sentencia del Tribunal Supremo que legalizó en 2015 el matrimonio homosexual.

Página: 1,26,27

\$72,588.95

La comunidad más perseguida es la de las personas trans. En solo dos años, al menos 19 Estados, gobernados por el Partido Republicano, han promulgado o están en proceso de aprobar leyes que prohíben los tratamientos de "reafirmación de género" para los menores. En algunos lugares, como Florida, también limitan el acceso a esos cuidados a los adultos. En Tennessee, entre otros Estados, se han prohibido los espectáculos públicos de drag queens.

AMÉRICA LATINA

Odio y asesinatos en la calle

En las últimas dos décadas, Latinoamérica ha avanzado con paso firme en el reconocimiento de los derechos de las personas LGTBL Sin embargo, lo alcanzado por la vía legislativa y judicial no se ha traducido en una reducción de la violencia, la homofobia y la transfobia. Entre 2014 y 2021, alrededor de 3.961 personas de la diversidad sexual fueron asesinadas en la región, según Sin Violencia LG-BTI, que agrupa a organizaciones de 11 países de la región.

Pese a ello, la importancia del activismo en las calles y las movilizaciones de la sociedad civil han sido fundamentales para la conquista y el reconocimiento pleno de estos derechos. Mientras hay países a la vanguardia como Argentina, México y Colombia, existen regiones como Centroamérica y el Caribe que acusan rezagos importantes: por ejemplo, el matrimonio entre personas del mismo sexo está prohibido en Honduras, Guatemala y El Salvador, y ser gay es un delito en Jamaica.

Bolivia, Ecuador, México y Cu-



Sección: Portada, Principal

2023-06-28 01:39:41 1,725 cm2

25 cm2 \$72,588

Página: 1,26,27 \$72,588.95

3/7

ba recogen el derecho de las personas LGTBI en la Constitución de sus países, mientras que el matrimonio entre personas del mismo sexo es reconocido en Argentina, Uruguay, México, Colombia, Costa Rica, Brasil, Ecuador, Chile, Bolivia y Cuba. 19 países reconocen la posibilidad de que cambien su nombre, sexo y género en sus documentos.

América Latina sigue siendo, sin embargo, una de las regiones más violentas del mundo contra la comunidad LGTBL La falta de cifras oficiales y la ausencia de dasificación de estos delitos como de odio impide conocer su dimensión real. Las organizaciones sefialan que, más allá de las cifras conocidas, existe un gran subregistro de casos. Las mujeres trans y los hombres homosexuales son el principal foco de estas agresiones. Casi el 90% se focalizaron en Colombia, México y Honduras.

Brasi

Un paraíso y un inflerno

Brasil puede ser considerado una especie de paraíso para las transexuales sin haber dejado de ser, simultáneamente, un auténtico inflerno para esta minoría con más de 1.700 muertas en 14 años. Encabeza desde hace más de una década la clasificación mundial de asesinatos registrados (que no perpetrados) de personas trans. Mientras, gozan de una visibilidad enorme y cotidiana en comparación con muchos países, su presencia aumenta poco a poco en las empresas y en las últimas elecciones este colectivo llegó al Congreso de la mano de dos diputadas, las izquierdistas Duda Salabert y Erika Hilton. El resto de la comunidad LGTBI también es víctima de violencia letal. El año pasado fueron asesinados 138 homosexuales (cuatro mujeres), cinco bisexuales y dos heteros confundidos con gays, según el recuento del Grupo Gay de Bahía.

> ÁFRICA Una ola de homofobia

Una ola de homofobia recorre África. Uganda acaba de aprobar una de las leves más represivas contra el colectivo LGTBI de todo el continente, pero no es un caso aislado. Países como Tanzania y Sudán del Sur e incluso regimenes más democráticos como Ghana o Kenia también estudian endurecer su legislación en contra de las personas gais, lesbianas y trans. Activistas coinciden en señalar dos factores detrás del fuerte respaldo popular a estas medidas: el creciente peso del extremismo religioso, tanto cristiano como musulmán, y el auge del sentimiento antioccidental que identifica a estas orientaciones sexuales como "desviaciones" aj enas a las culturas africanas.

Uganda

Prisión por hacer promoción

"Pretender imponer valores sociales de un grupo a nuestra sociedad es imperialismo social. Ahora nos decís que tenemos que vivir como vosotros. ¡En absoluto!", señalaba hace un mes el presidente de Uganda, Yoweri Museveni, para justificar la nueva lev que endurece no solo las penas contra el colectivo LGTBI, sino que impone 20 años de prisión para toda persona que haga "promoción de la homosexualidad". Para la feminista lesbiana Kasha Jacqueline Nabagesera, es el triunfo de "los sectores de ultraderecha de iglesias occidentales que se han instalado en Uganda en la última década".

ORIENTE PRÓXIMO

La discriminación es ley

Casi todos los países de Oriente Próximo criminalizan por ley o en la práctica el sexo homosexual, con escasas excepciones como Bahréin y Jordania, donde las relaciones consentidas entre adultos del mismo sexo no son ilegales siempre que se mantengan ocultas, según datos de ILGA. Entre estos Estados que han institucionalizado la persecución a la comunidad LGTBL sobresalen tres por su uso habitual de la pena capital contra esta minoría: Arabia Saudí, Irán y Yemen, que castigan las relaciones homosexuales con la muerte por decapitación, ahorcamiento o lapidación.

Arabia Saudí e Irán

De latigazos a pena de muerte

Mehrdad Karimpour y Farid Mohammadi habían pasado seis de sus 32 años en el corredor de la muerte cuando fueron ahorcados en enero de 2022 en la ciudad iraní de Maraghe (noroeste) por "sodomía". Estos dos hombres son dos de los gais ejecutados en un país donde solo besar "con lujuria" a alguien del mismo sexo puede acarrear el recibir hasta 74 latigazos. Ni siquiera se conoce cuántas personas LGTBI han sido ahorcadas en Irán.

La paradoja es que Irán sí permite los cambios de sexo gracias a un dictamen religioso de 1980 del entonces líder supremo del país, el ayatolá Jomeini, que consideraba que los transgénero eran enfermos nacidos en un cuerpo equivocado. Esa relativa tolerancia ha empeorado, sin embargo, la situación del colectivo LGTBI en su conjunto. Sus miembros sufren fuertes presiones para hormonarse y someterse a cirugía de reasignación de sexo.

Arabia Saudi carece de código penal y sus tribunales se rigen por la ley islámica, que homologa la "sodomía" con el adulterio, penado con la lapidación. Los tribunales saudies pueden ordenar contra lesbianas, gais y transexuales torturas como la flagelación o las terapias de conversión.

Israel

Gobierno ultra y homófobo





Sección: Portada, Principal

2023-06-28 01:39:41

1,725 cm2

Página: 1,26,27

\$72,588.95

4/7

La llegada al poder en Israel, hace medio año, de un Gobierno con ministros abiertamente homófobos y un poder inédito de los partidos religiosos y de ultraderecha ha llenado de miedos al colectivo LGTBL Israel no reconoce el matrimonio ni la adopción a los homosexuales, pero es el país de Oriente Próximo más respetuoso con los derechos LGT-BI, con un presidente del Parlamento fuera del armario. Pese a ello, el 20 de junio, Yitzhak Pindrus, di putado de Judaísmo Unido de la Torá, uno de los partidos ultraortodoxos que integran la coalición de Gobierno, definió al colectivo LGTBI como "el mayor peligro para el Estado de Israel, más que el Estado Islámico, Hezbolá y Hamás". "Si por mí fuese, no solo impediría la Marcha del Orgullo, sino todo el movimiento", dijo. Los derechos legales del colectivo siguen intactos, aunque hay propuestas sobre la mesa como que los empresarios puedan invocar "creencias religiosas" para discriminar en el acceso a los locales.

Invisibilidad y persecución

Asia es un continente inabarcable, también en cuanto a derechos LGTBL La disparidad es inmensa, en numerosos países se ha avanzado, en otros se han dado pasos hacia atrás. Pero en resumen se puede decir que se encuentra a años luz de la UE. La isla autogobernada de Taiwán es el único lugar en reconocer las uniones del mismo sexo (desde 2019). En Tailandia, donde vive una de las comunidades LGTBI más toleradas, los ganadores de las últimas elecciones (que aún no han formado Gobierno) quie-

ren dar el mismo paso. En varios Estados la invisibilidad es la tónica. En otros, la persecución y el estigma. Indonesia aprobó en diciembre una ley que prohíbe el sexo extramarital y la cohabitación entre pareias no casadas, un golpe que "viola los derechos de las mujeres, las minorías religiosas y las personas lesbianas, gays, bisexuales y transexuales", según Human Rights Watch. Singapur en cambio legalizó en enero el sexo entre homosexuales, un hecho que sigue penado en Malasia, Bangladesh y Myanmar, según la base de datos de ILGA.

China

Un panorama sombrío

En un país que levantó las penas contra la homosexualidad en 1997, últimamente esa apertura ha cambiado de rumbo. "El endurecimiento de la normativa ha reducido la visibilidad y la cobertura mediática de la causa LGTBIQ en China", denuncia el colectivo Rainbow China en un documento elaborado para la delegación de la UE en Pekín. El texto pinta un panorama sombrío. Las leyes, asegura, han restringido a la sociedad civil v han afectado desproporcionadamente al movimiento LGTBL China permite el cambio legal de género de las personas (siempre que haya intervención quirúrgica), pero las terapias de conversión (que pretenden cambiar la orientación sexual de una persona) no están prohibidas. El Legislativo valoró las uniones entre personas del mismo sexo durante una revisión del código civil en 2020, pero finalmene no llegó a proponerse.

La India Un complejo tabú La India descriminalizó la homosexualidad en 2018 gracias a una histórica sentencia de la Corte Suprema que puso fin a una vieja norma de la era colonial. Pero todo lo que tiene que ver con la diversidad sigue siendo un complejo tabú en este inmenso país. "La comunidad LGBTQIA+ de la India sigue sufriendo discriminación sistémica en los mejores casos y violencia insidiosa en los peores", denuncia un artículo reciente publicado por la fundación Women's Media Center. La legislación india reconoce derechos básicos de esta comunidad. incluida la autodeterminación de género y la identificación como un tercer género, prosigue el texto. La cohabitación entre personas del mismo sexo no está penalizada, pero el matrimonio no está legalmente reconocido, "lo que impide a las parejas tomar decisiones como nueva familia". añade. Esto podría cambiar pronto en un caso que ha levantado expectación en el país: varias parejas han solicitado a la Corte Suprema que legalice el matrimonio del mismo sexo.

Con información de Silvia Ayuso (Bruselas), Javier G. Cuesta (Moscú), Iker Seisdedos (Washington), Almudena Barragán (México), Juan Esteban Lewin (Bogotá), Naiara Galarraga Gortázar (São Paulo). José Naranio (Dakar), Trinidad Deiros (Madrid), Antonio Pita (Jerusalén) y Guillermo Abril (Pekín).

20 de los 35 países que han legalizado el matrimonio





Sección: Portada,Principal 2023-06-28 01:39:41

1,725 cm2

Página: 1,26,27

\$72,588.95 5/7

gay son europeos

Los derechos del colectivo sufren en EE UU un asedio sin precedentes En Latinoamérica, lo avanzado en leyes no se ha traducido en menos homofobia En Arabia Saudí, la ley islámica castiga la "sodomía" con la lapidación Irán y Yemen practican también el ahorcamiento y el apedreamiento En China la apertura ha cambiado de rumbo y se ha perdido visibilidad







Sección: Portada, Principal 2023-06-28 01:39:41

1,725 cm2

Página: 1,26,27

\$72,588.95 6/7







Sección: Portada, Principal

2023-06-28 01:39:41 1,725 cm2

Página: 1,26,27

\$72,588.95

7/7



Manifestación del Orgullo en los canales de Ámsterdam, el 6 de agosto. ROMY ARROYO FERNÁNDEZ (GETTY)



La Razón de México Sección: México 2023-06-28 04:08:42

101 cm2

Página: 9 \$21,624.67

1/1

OPOSICIÓN, UN DISFRAZ DE DEMÓCRATAS, DICE CLAUDIA SHEINBAUM

Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum criticó criticó que el Frente Amplio por México que anunció el bloque opositor sólo es un disfraz de demócratas, porque el único proyecto de nación está en Morena.

A través de sus redes sociales compartió un videomensaje que grabó en su camino a Morelos, donde encabezó diversos eventos, incluyendo un encuentro con estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado (UAEM), en el que compartió su "reflexión" sobre la oposición.

"Del famoso Frente Amplio que se creó ayer del bloque opositor y se me vino a la mente una imagen, es como si fueran una tienda de disfraces, no sé si lo captan conmigo.

"De pronto son feministas, viene el 8 de marzo y se ponen sus vestidos morados, salen a la calle y cuando se trata de reconocer a una mujer joven que ahora es secretaria de Gobernación,

misoginia al por mayor, a una diputada Andrea Chávez, misoginia al por mayor.

"Dónde quedó el feminismo de los que ahora las critican por ser mujeres, porque las critican por ser mujer, o cuando dicen que son ambientalistas y se envuelven en la bandera verde para demostrar que ellos son los únicos que defienden el medioambiente, pero talan los árboles", comentó.

También, criticó que el frente opositor incluso haya decidido copiar el método de elección del candidato que utiliza Morena, en referencia a las encuestas.



CLAUDIA SHEINBAUM Pardo (centro) en Morelos, ayer.





A LA PREPA

LIN DERECHO

SHEINBAUM

El Heraldo de México Sección: Portada,País 2023-06-28 01:40:24

412 cm2

Página: 1,4 \$88,469.17

1/4

LARUTA CORCHOLATAS









#ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

DA REPORTE DE GASTOS





VA POR APOYO A CAMPESINOS

FIN, A EXAMEN DE ADMISIÓN

#RECORRIDOSDÍA9

JÓVENES DEBEN IR A PREPA
QUE QUIERAN: SHEINBAUM;
MONREAL PROMETE APOYO;
ADAN REPORTA GASTOS POR
\$395 MIL Y EBRARD PIDE
VIGILAR USO DE RECURSOS

REDACCIÓN



PAIS@ ELHERALDODE MEXICO.COM

Los aspirantes a ganar la encuesta de Morena rumbo al proceso electoral de 2024 sumaron su noveno día de recorridos por el país y desde temprano comenzaron a subir videos en tuiter, en los que se muestran en verbenas, reuniones con empresarios, estudiantes y hasta tomando champurrado.

Tampoco faltaron las propuestas, como la que hizo la exjefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien se detuvo en un puesto para tomarse un champurrado, previo a reunirse ante los estudiantes de la Universidad Autónoma







El Heraldo de México Sección: Portada,País 2023-06-28 01:40:24

412 cm2

Página: 1,4 \$88,469.17

2/4

del Estado de Morelos (UAEM), ante quienes afirmó que, en México, para ingresar a la preparatoria, no debería de haber examen de admisión.

"Siempre he pensado que no debería haber examen de admisión para la preparatoria. Tienen ustedes un país como Estados Unidos en donde vas a la preparatoria más cercana. Hay distintos esquemas de educación media superior en nuestro país, hay que revisarlos, pero particularmente en la Zona Metropolitana, debería de ir el estudiante a la escuela que le quede más cerca", afirmó.

Más tarde, en Cuautla, la exmandataria capitalina aseguró que las grandes transformaciones del país no hubieran sido posible sin la participación de las mujeres.

"Las mujeres jóvenes de México pueden ser lo que sus sueños las lleven a ser, hoy no hay posibilidad de que no haya transformación para las mujeres, eso de que México es machista, ya quedó en el pasado, ya no es parte de la historia, ya México no se escribe con M de machismo; es más, México se escribe con M de Mujer y con M de Morena", enfatizó.

Quien también hizo propuestas fue el senador con licencia, Ricardo Monreal, quien aseguró, desde la selvática comunidad de Bachajón en Chilón, Chiapas, que se deben lograr más apoyos para los campesinos.

El zacatecano dijo que tiene 14 hermanos y quizá sufrieron más que los pobladores de la región chiapaneca, pues Zacatecas es una tierra desértica donde no llueve, no hay bosque, no hay selva. "Ustedes viven en un paraíso, pero faltan apoyos a productores y campesinos", aseveró.

También presumió que apenas en 2018 arrancó la política social con el Presidente, además dijo que tiene 26 años en la lucha con el tabasqueño.

Durante su asamblea en Navojoa, Sonora, Adán Augusto López dio a conocer el reporte de gastos de campaña que envió a Morena, en el cual afirma que ha gastado 395 mil 683 pesos en ocho días de recorridos.

"Yo no necesito, no voy a utilizar financiamiento público. Y aprovecho aquí para informarles a ustedes y para

informarle al pueblo de México, que en la primera semana de recorridos se ha gastado 395 mil 683 pesos.

Y ya entregué a mi partido el comprobante de los gastos que salen de los recursos propios, del ahorro, de toda mi vida", detalló Adán Augusto.

Afirmó que los gastos incluyen transporte, combustible, alimentos, hospedaje y gastos menores.

El ex secretario de Gobernación también volvió a arremeter en contra de los ministros de la Corte.

En tanto, el excanciller Marcelo Ebrard insistió en vigilar el uso de recursos de las corcholatas y sugirió que su partido, Morena, debe poner un tope de gastos para los días que faltan de recorridos en busca de ganar la encuesta rumbo a 2024.

En la Asamblea Informativa, desde Coyoacán, Ebrard Casaubon dijo que, a través de su representante Malú Micher se solicitará una vigilancia más estricta para evitar que haya inequidad en el proceso de selección del Coordinador Nacional.

Consideró que "el tren de gasto" es muy alto entre algunos aspirantes, por lo que debe tener un límite.

"He dicho, nosotros tenemos la intención, la propuesta y vamos a seguir insistiendo. Malú va a presentar esos documentos para que haya un techo. El punto es que, es evidente, pero si te das cuenta el tren de gasto es muy alto, también en redes", explicó. ®

Con información de Carlos Navarro, Guadalupe Flores, Paris Salazar, Misael Zavala, Gerardo Moreno Valenzuela, Pepe Alemán, y Manuel Aceves







El Heraldo de México Sección: Portada,País 2023-06-28 01:40:24

412 cm2

Página: 1,4 \$88,469.17

3/4



 Ya hay quienes redacten el Proyecto de Nación de Morena.

• Está integrado por 21 personas, como Bertha Luján y Olga Sánchez.

• Se sistematizarán las propuestas para "seguir con la 4T".

